

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACIÓN.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Sección editorial:

**Recuerdos de un viaje al África.
TETUAN.**

DIA 31.

He almorzado en casa de un hebreo para quien había traído una visita de un íntimo amigo residente en Córdoba, cirujano laborioso y habil operador y oculista, que estuvo no hace mucho en este país con el objeto de ejercer su profesión y hacer estudios sobre su ciencia. (1)

Durante el almuerzo he hablado con las tres hijas de mi huésped, Mira, Sultana y Reina, sobre varias de las distintas costumbres hebreas, especialmente acerca de las bodas y bautizos. Había sido convocado al casamiento de una rica y lujosa judía, el cual debe verificarse dentro de dos semanas, época en que concluye su cuaresma, y habiendo tenido el disgusto de no poder aceptar por mi próxima salida de esta población, regué a Mira me refiriése los pormenores de unas ceremonias, que solo conocía yo muy en globo; su estado de viuda, aunque muy joven, me autorizaba para ello y ella con su amabilidad me los contó de esta manera.

Luego que un hebreo ha decidido casarse con la mujer a quien por casualidad ha visto, se lo dice a su padre y este indaga el parecer de los de la novia y la cantidad que llevará al matrimonio. Porque toda judía debe dotar al que va a ser su marido en 2, 4, 6 ó 8,000 reales en dinero, cantidad que él la regala en anillos, arracadas, pulseras y collar.

Convenidos los parientes, se lo manifiestan a la novia y si esta se conforma, principian a tener alguna entrevista muy ligera y siempre en presencia de la madre. Cuando todo está corriente se verifican las bodas que duran toda una semana.

El sábado, víspera del enlace, raspan a la novia la cabeza y todo el vello, la dan colorete con bermellón, la pintan las cejas y muchos lunartitos en la cara y, ataviada con todas las vistas, la pasean por las calles y casas de todos los parientes de las dos familias.

El domingo se traslada a la casa del novio con grande acompañamiento y la mayor algarazara comen allí todos durante la mesa hasta las

(1) D. Dionisio González, quien ha recogido datos curiosísimos sobre las costumbres de estos pueblos y quien, por su casi sacerdotal misión, pudo observar algunas interiores de los moros que a mí, como a los demás, están totalmente vedadas. Sensible será para la ciencia sobre todo que su excesiva modestia no le permita publicar tan interesantes trabajos.

Los suscriptores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

8 de la noche, en cuya hora reunidos los testigos con el *Sabio*, formalizan el casamiento. Concluido este acto, los padres, amigos y parientes conducen a los novios con igual algarazara a la casa que se les destina, los llevan al cuarto en que han de pasar la noche, cierran y se retiran todos en seguida.

El lunes por la mañana las madres de los novios van a visitarlos, laban la cara a la novia y le mudan la túnica nupcial; si ésta tiene signos que indiquen la pureza, la muestran a todos los parientes y amigos a la vez que la novia, a quien han vestido con el traje y los adorios de casada, siendo entregada en este estado como legítima y verdadera esposa a su marido; en el caso contrario se disuelve el matrimonio y su madre se la lleva disfamada e inhabilitada para otro casamiento.

Las fiestas y regocijos duran este y otros cuatro días. Pero la confianza y la verdadera felicidad de los consortes, no se asegura hasta que la novia da señales ciertas de embarazo.

Verificado el parto, al que asisten todos los amigos y parientes, si el recién nacido es varón hay gran alegría y algarazara, se ilumina doblemente la casa, y se publica por el barrio; si es hembra, todo queda en el mayor silencio, habiendo un descontento general. Varón ó hembra lo limpian sin lavar, le queman el cordón a la llama de un candil, (1) y le envuelven el cuerpo, piernas y hasta las manos como en un zurrón.

La prima más próxima a la madre y en su defecto una hermana ó alguna otra persona, se encarga de lactar al niño durante los primeros ocho días cumplidos estos, si es varón se bautiza, si es hembra no, quedando ésta desde el día en que nace con el nombre que los parientes le ponen a su antojo.

Para el bautizo se reunen todos los parientes y amigos en casa de los padres del recién nacido, iluminándose anticipadamente la sala con profusión de lámparas de cristal y preparando un lujoso altar en que se colocan, entre otras cosas, un gran vaso con vino aromatizado y con azúcar y una bandejita con muchos y pequeños ramilletes de arráyan. (2)

Reunidas las familias, con separación de las Señoras, el padrino toma en sus brazos al niño y el *Sabio* verifica la circuncisión, ponién-

(1) En este país usan unos candiles de azofar, muy lujosos y adornados, con cuatro mecheros y exactamente iguales a los que se usan en Andalucía.
(2) En Africa, como entre la gente ordinaria de Andalucía, se dice arráyan.

dole un vendaje empapado en el vino aromático. (1)

Este acto va precedido de muchos rezos y oraciones que todos los circunstantes repiten, y seguido de muestras de una grande alegría y de su acostumbrada algarazara, dando muchas voces y diciendo, amen, amen. Toman al mismo tiempo los ramilletes que hay en la vajilla, los frotan en las manos, los huelen y, pasándolos por la frente, los dan a oler a los demás. Todos los circunstantes prueban el vino en que se mojó el vendaje, ó tomando un poquito con un dedo se lo ponen en medio de la frente.

Concluida esta ceremonia, el niño queda bautizado y en muestras de general contento se sirve a todos los asistentes un refresco parecido a los de nuestro país.

Son las seis de la tarde. Dentro de pocas horas dejará esta población, en que tantas pruebas de cariñoso respeto ó de franca amistad ha recibido de los moros y hebreos a quienes ha tratado. ¿Cuándo volveré a verla ó si volveré! Idea triste que se apodera de mi imaginación en este momento, como se apodera de todo el que va a separarse del país en que ha vivido ó del objeto que ama y a quien no tiene probabilidades de volver a ver.

A Dios, huertas frondosas bajo cuyas melancólicas y sombrías enramadas se ocultan tantos misterios de amor, y en que tan cortos, pero tan dulces ratos he tenido admirando el soberbio lujo de vuestra lozana vejetación! A Dios, alegres azoteas, en que tan tranquilas noches he pasado contemplando los lucientes astros en ese puro y azulado firmamento. A Dios, sierras escarpadas, bajo cuyas enhiestas peñas encerrareis tantas riquezas, como animales raros y curiosas plantas sustentáis en vuestra trasnornada superficie. A Dios virgenes campinas, cuyos fértiles terrenos son apenas removidos por el rudo y tosco arado. ¡Qué unas y otras seais algún dia teatro de las nuevas y animadísimas escenas, y de los grandes prodigios que el espíritu agrícola, minero y industrial del siglo hace presenciar cada dia en los mas civilizados países!

(*Se continuará.*)

(1) Habiéndo D. Dionisio González presentado con toda escriptulosidad esta operación, se atrevió a aconsejar al *Sabio*, en presencia del gran concurso, un modo mas sencillo, mas pronto y menos doloroso de ejecutarla. Los Hebreos admitieron esta innovación, a pesar de sus inveteradas costumbres, dándole las gracias por ella y en particular por el medicamento que les indicó para detener el flujo de sangre, al que no pocas veces se ha seguido la muerte del recién bautizado.

Sección oficial.

—La GACETA del 9 publica la ley de Minas sancionada por S. M. consta de 14 capítulos, divididos en 96 artículos y algunas disposiciones transitorias.

Sección de noticias.

NACIONALES.

Bilbao 8. A las dos ha fondeado el vapor *Marqués de la Victoria* y continuando su marcha, después de recoger el batallón de Saboya. Algeciras 9. Al dirigirse ayer jefe de E. M. a cumplimentar el nombre del comandante general del ejército de observación, al vicealmirante de la escuadra francesa que acababa de fondear en ésta bahía, enarbó este la bandera de total incomunicación por el estado sanitario de esta plaza.

Luego que sea posible, se le cumplimentará en debida forma.

Ayer no hubo aquí defunción alguna por el cólera.

Algeciras 8. Hoy han fondeado en esta bahía cinco navíos y dos fragatas francesas al mando de un vicealmirante.

San Fernando 8. Hoy ha salido del dique el vapor *Patiño*, listo de máquinas y de víveres.

Barcelona 8. Las sociedades de Crédito siguen en mala situación. Se habla de haber desaparecido el director de una de ellas, dejando un considerable destalco.

Con el fin de dar la mayor estabilidad y perfección posible a los escalafones de los caballeros de la real y militar Orden de San Hermenegildo y a propuesta del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, se ha fijado un plazo improrrogable dentro del cual deben acudir a solicitar la inclusión en el escalafón de su respectiva categoría todos los caballeros, que habiendo cumplido en ella los diez años de posesión en el servicio activo que al efecto se requieren, ya continúen en él ó se hallen retirados, se crean con derecho a ello con sujeción a las disposiciones vigentes. Los plazos designados son los siguientes: de dos meses para la Península y las Islas Adyacentes; de seis para las Islas de Cuba, Puerto-Rico y Fernando Poo, y de un año para Filipinas, a contar desde que tenga lugar la publicación de esta real disposición.

El gobernador capitán general de Puerto-Rico participa con fecha 13 de setiembre próximo pasado, que no ocurría novedad en aquella isla, y que ha mejorado notablemente su estado sanitario.

Parece que va a concederse á la sanidad cañense, el permiso correspondiente para la formación de compañías sanitarias, cuyo mando, según la Bandera española, se dará á capitanes y oficiales. Esto último, sin embargo, no lo cree oportuno el citado periódico.

El telégrafo ha comunicado la desgraciada noticia del fallecimiento de la madre de uno de los generales que mandan los ejércitos destinados al África.

SS. MM. recibieron el 8 las comisiones del Senado y del Congreso que debían felicitarles con el fausto motivo de hallarse en cierta S. M. la Reina: en el salón del Trono, en medio de su servidumbre, y acompañados de los ministros, recibieron los reyes las comisiones de los cuerpos colegisladores, y escucharon los votos que por la felicidad de la real familia hacen los representantes de la nación. S. M. manifestó su agradoimiento en afectuosas frases, y su deseo de contribuir en unión con los poderes del Estado á la felicidad de los pueblos.

Muchos jefes y oficiales de distintos cuerpos y varios practicantes, se hallan esperando embarque en Alicante.

Por real orden publicada en la Gaceta del 9, se ha fijado como único plazo para admitir solicitudes del uso del nuevo distintivo creado por real decreto de 14 de julio de 1856 en la cruz de la Real y militar orden de San Fernando de primera clase, el de dos meses en la Península e Islas Adyacentes, de seis en las islas de Cuba, Puerto Rico y Fernando Póo, y un año en Filipinas, contados desde la fecha de la real orden, y disponiéndose al propio tiempo queden sincurso las instancias que con el indicado fin se promuevan, después de terminados los plazos que se designan.

Ha regresado a Madrid, procedente del extranjero, el Sr. D. Claudio Moyano, ministro que ha sido de Fomento.

S. M. la Reina ha ofrecido al barón de Cortes e Inza, comisionando para buscar auxilios al pueblo de Albuixch, que le socorrerá con una cantidad de consideración. Todos los infortunios hallan consuelo en la inagotable generosidad de nuestra soberana.

La Exposición agrícola que debe celebrarse en Barcelona en los días 28, 29, 30 y 31 del presente mes de octubre, tendrá toda la debida importancia, y acudirán a enriquecerla, desplegando en ella una honrosa competencia, no solo las subdelegaciones que el Instituto catalán de S. Isidro, tiene establecidas en diferentes puntos de Cataluña, si no que también muchos propietarios de distintas provincias, y muy principalmente el establecimiento del Carmelo, de la de Barcelona, y la Granja escuela, de la de Gerona.

S. M. la Reina se sirvió el 9 recibir en audiencia particular, al Sr. ministro de Suecia y de Noruega, el que, acompañado del señor intro-

ductor de embajadores, tuvo la honra de poner en sus augustas manos, una carta autógrafa de su soberano, y de rendir á sus reales pies, con motivo de su regreso, el homenaje de su respeto. S. M. se mostró en sumo complacida del doble objeto que le expresó el Exmo. Sr. Bergman, le llevaba dignándose significar selo con las palabras mas afables y benévolas.

Parece que el ministro del Tribunal mayor de Cuentas, Sr. Rodríguez de la Vega, ha solicitado su jubilación: con este motivo se cree próxima á realizarse la combinación hace tiempo anunciada, y en virtud de la cual el fiscal del mismo Tribunal pasará á la plaza de ministro vacante, entrando á remplazarle el Sr. D. Ambrosio González.

El 20 del corriente debe llegar a Madrid el señor conde de Reus, acompañado de su familia.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Bruselas 8. El Nord asegura que habrá Congreso; pero aun no está decidido dónde ha de ser.

París 8. Hoy ha corrido el rumor, de que sin la intervención del emperador Napoleón, el rey de Cerdeña habría sido escenulgado por el Pontífice.

Trieste 7. Los conspiradores procesados en Constantinopla eran treinta y cuatro. Se dice que Rizabaja iba á ser nombrado vizir, en recompensa de haber descubierto la conspiración, añadiéndose que tiene preparados proyectos de reformas que admirarán á Europa.

París 8. El consul francés en Parma tiene orden de retirarse, sino se hace pronta justicia y se impone un castigo ejemplar por el asesinato del coronel Anoite.

Londres 8. Se ha abierto una suscripción para facilitar fusiles á Garibaldi. El Spectator anuncia que Napoleón ha ofrecido á Inglaterra enviar á China un gran ejército esimportantes fuerzas navales, si entra la Gran Bretaña en el Congreso sus condiciones preliminares.

Parma 6. Son horribles los pormenores sobre el asesinato del conde Anoite, coronel del Estado, por los revolucionarios. El populacho lesacó del cuartel, le ató con una cuerda y le arrastró por las calles, le metieron en el café que acostumbraba frecuentar, le cortaron la cabeza, y después de pasearla en triunfo, la colocaron sobre una columna de la Plaza Mayor. Las autoridades han estado poco diligentes.

Londres 8. Una escuadra francesa y otra rusa, se han dirigido á las aguas de Tánger.

Dícese en una carta de Ceuta, que el moro Jameiro, intérprete árabe en dicha plaza, había recibido una carta del vice-cónsul de Tetuán, en la cual le escribia que el bájá tenía orden del Emperador para que los moros fronterizos, á Ceuta se abstuviesen de hostilizarla, y que de lo contrario mandaría cortar la cabeza al que no los obedeciera: au que sea exacta la noticia, no basta esto, con mucho, para que España se tranqui-

lize y deje de hacer sus preparativos de guerra.

Se han publicado en Líndres las cuentas de los ingresos del Tesoro correspondientes al trimestre que concluyó el 30 del pasado, y los resultados son generalmente satisfactorios. En aduanas, el aumento, comparado con el producto del trimestre correspondiente del año anterior, equivale á 16.000.000 de reales, y se debe principalmente al té, las pasas, el vino, el aguardiente y el tabaco. El total del aumento en el trimestre, asciende á cerca de 80.000.000 de reales. En todo el año el aumento de ingreso ascendería á trescientos millones de reales, si no fuese porque hay que rebajar doscientos millones que hubiera producido la parte de la contribución llamada income tax en que se ha aliviado al contribuyente.

Las noticias de la república de Santo Domingo alcanzaron el 6 de setiembre. El 2 de agosto llegó á la capital de la república el vapor de guerra español D. Juan de Austria, precedente de Santiago de Cuba. Pocos momentos después de haber fondeado, se presentó á bordo de dicho vapor el subdito español D. Francisco Sardá y Carbonell, rico comerciante de aquella plaza, para ofrecer al comandante Sr. Montero y Bazzanos sus servicios y los recursos que pudieran serle necesarios. Cuatro días después el D. Juan de Austria salió de Santo Domingo con rumbo á la de Cuba. A la salida del paquete correo no ocurría novedad alguna en toda la República. La cosecha del tabaco ha sido escasa en algunos distritos.

Hemos oido asegurar que en los debates sobre convecioón en Roma tomará parte en pro del dictamen de la comisión uno de los mas respetables y antiguos oradores de este Congreso, cuya autorizada palabra hace tiempo que no resuena en la tribuna parlamentaria.

En una carta de Londres se dice, hablando de nuestro país. «Pocos son los que conocen la España renaciente del dia, que asimila rápidamente al resto de Europa, que va curando poco á poco las profundas heridas de tres siglos del mayor desgobierno que ha visto el mundo, y que va reconquistando paso á paso el puesto que le pertenece entre las grandes potencias de la vasta confederación europea. Es esta confusión, producida por la ignorancia, no estafionar á unos seriamente que el cuerpo expedicionario de Algeciras está destinado á desembarcar en Inglaterra al mismo tiempo que el emperador de los franceses nos invade por otro lado y de acuerdo con él; que va á dar un golpe de mano á Gibraltar; que va á invadir las Legaciones para volverlas á someter al Papa, con otra porción de cosas increíbles y que no se dirian de la nación mas distante del continente europeo; por que creo que no hay una que no se conozca aquí mejor que la española. También he oido decir que el objeto de la expedición marroquí es apoderarse de Tánger, apoyada por los franceses, a quienes se daria en premio de sus servicios á Ceuta, á fin de que tu-

viesen tambien su Gibraltar en el Estrecho que sirviera de contrapeso al Gibraltar inglés.»

Un periódico americano cuenta del modo siguiente la muerte del célebre Blondin en la cascada del Niágara:

«Habia en los alrededores de aquella una numerosa muchedumbre que se encontraba reunida para ver los últimos ejercicios del audaz francés que había anunciado su vuelta al antiguo continente. Blondin había almorzado muy bien por la mañana en compañía de algunos amigos y al mediodia se presentó lleno de confianza en el sitio de donde debía hacer su partida sobre la cuerda. Allí se detuvo como una media hora, bebiendo un trago y fumando con sus amigos. Al poner el pie en la cuerda fue saludado por dos salvadas de aplausos. Se hallaba vestido de una especie de túnica fuertemente ceñida á la cintura y de un pantalón muy ajustado; por calzado llevaba unos borcegués de suela muy delgada y atados hasta encima de tobillo, la cabeza se la cubría con una sencilla cachucha. Vestido de esta suerte había hecho todos sus viajes anteriores. Ya se encontraba en los dos tercios de la carrera, á donde había llegado con su facilidad acostumbrada, cuando el sol, hasta entonces velado por algunas nubes, apareció de pronto. Sus rayos, por lo que pudo notarse, se prendieron e incomodaron á Blondin, que se detuvo un instante y después continuó su marcha. Sin embargo, se adivinó que perdía su seguridad y que adelantaba con bastante vacilación. Pocos minutos después se le vio bambolear, y hasta apoyarse con una rodilla en la cuerda. Se temió que no llegase hasta el fin de su viaje. En efecto, estos temores se justificaron desgraciadamente. Blondin, después de haber andado algunos minutos más, perdió todo equilibrio y cayó á caballo sobre la cuerda, la cual, por una violenta oscilación, consecuencia natural del golpe, lo hizo saltar, lanzándole en el abismo. Un grito de horror salió de todo aquel gentío que lo estaba contemplando; todas las cabezas se inclinaron hacia el espacio, el desdichado había desaparecido en el torbellino que forman las aguas.»

Los risenos han llegado á saber que no hay noticias geográficas que sean exactas acerca de su país, y miran como enemigo, como salvo empeñado en perderlos, á todo europeo que tiene valor para penetrar en sus profundos valles o trepar sus escarpadas y cubiertas montañas. Se han propuesto que nadie conozca su país, y ni a los mismos ingleses, dice una carta de Gibraltar, les darian este gusto. No puede comprender esta buena gente la utilidad de hacer públicas las cosas que interesan á la propia defensa.

El gobierno provisional de Modena ha ofrecido grandes recompensas a las tropas del Duque que, abandonando á Mantua, donde está, regresen á la patria.

El dia 11 debió asistir el emperador de los franceses un banquete en Burdeos, en el cual se espera que pronuncie un discurso importante. Asegura una correspondencia de Paris que el gobierno francés ha recibido despachos importantes de su

embajador en China, en los cuales el celeste emperador da explicaciones del compromiso de Pei-bo, y declara estar pronto á recibir á los embajadores franceses e ingleses que sus subditos saludaron á cañonazos. Uno de los mandarines jefes del gabinete del Emperador firma los despachos, que son los primeros que llegan á Europa de aquellos pueblos por un medio diplomático regular.

Según un cuadro estadístico que publica un diario francés, los hospitales improvisados en Brescia, después de la batalla de Solferino, fueron 37, en los que entraron 32,916 heridos, de los que 17,345 eran franceses, 13,959 italianos y 1,612 austriacos. De ellos curaron 26,036 fallecieron 1,273 y existen convalecientes 5,603.

No crean ustedes lo que dice el periódico inglés de Gibraltar con respecto á la tranquilidad de Marruecos, dice el corresponsal de Algedras de uno de nuestros colegas. Los ingleses manifiestan mucho interés en que así se crea, porque sienten que se rompan las hostilidades; pero la verdad es, que el Emperador no está reconocido en todo el Imperio. Va recorriendo por la cabeza de 4,000 caballos, causando mil molestias en las poblaciones, y esto aumenta al disgusto general, porque todo vecino tiene obligación de dar al soldado comida, cama y pienso para el caballo, si bien que nadie puede excusarse. El difunto Emperador daba una asignación á los soldados; hace poco tiempo les debía cuatro años, y les pagó á razón de 20 reales por año á cada uno.

Es positivo que el joven duque de Chartres, que ha vuelto á su regimiento, ha recibido la primera condecoración militar de Cerdeña por su bizarra conducta en la última campaña. El duque de Nemours, que con él había ido á Italia, ha regresado ya á Inglaterra.

El correo ordinario nos da algunos detalles acerca de las reformas establecidas en Florencia, de las cuales nos habló ya anticipadamente el telégrafo. El 30 de setiembre se fijó en aquella ciudad una proclama del gobierno provisional toscano, en que se anuncia que en adelante se ejercerá el poder en nombre de S. M. Victor Manuel, rey electo. Las banderas toscanas llevarán las armas de Cerdeña. Por otra proclama se aplica á la Toscana el sistema monetario sardo. Las monedas llevarán por un lado la efíje de Victor Manuel, rey electo, y por el otro las armas de la casa de Saboya. En el palacio viejo de Florencia, se enarbolaron la cruz de Saboya y la bandera tricolor. Los ministros se presentaron en el balcón, hicieron salvas de artillería, y las calles estaban engalanadas con banderas. Una tempestad dispersó á la muchedumbre.

Sé lee en la *France Medicale*. Después que la atención de los médicos se ha fijado en la Digital desus preparaciones por una serie y trabajos importantes, pocos son de nuestros colegas los que no han apreciado las ventajas que ofrece en la práctica el JARABE DE DIGITALE DE LABELONYE, prepara-

do con el extracto hidro-alcohólico de la planta.

Este jarabe es de una tolerancia perfecta en el órgano de la digestión, y permite que se le pueda administrar sin temor en las afecciones inflamatorias del pecho, contra las cuales su acción es eficaz.

EL JARABE DE LABELONYE posee en el mas alto grado la acción sedativa y diurética de la Digital, y un gran número de médicos han experimentado en si mismos sus felices efectos en las AFEC-CIONES ORGANICAS Y NO ORGANICAS del corazón, aneurismas activos y pasivos, hipertrofias, palpitations de todas clases en las DIFERENTES HIDROPSIAS y particularmente hidrotorax ó sea de hidropsia del pecho.

Igualmente se emplea con el mas brillante éxito contra la hemoptisis, bronquitis nerviosas, asmas, catarrros, y finalmente en todas las enfermedades que entorpecen la circulación.

Gacetilla.

—SE COMPLICA.—La cuestión de África va aumentando su interés, como juzgarán nuestros lectores por las noticias que publicamos en su lugar oportuno. Parece indudable que el primer cañonazo que se dispara resonará en toda Europa.

—OPERA Y ZARZUELA.—Aun cuando todavía no podemos asegurar el día en que empezarán sus funciones las compañías formadas para el Teatro de esta capital, tenemos el gusto de anunciar que se hallan reunidos casi todos los individuos que las componen y que son los siguientes:

Primera tiple, doña Matilde Cabaletti. Contralto, doña Eugenia Pezzilli. Otra primera tiple, Comprimaria, doña Adelaida Hordán. Primer tenor, D. José Gelati. Comprimario y segundo tenor, D. Francisco Puchanet. Primer tenor cómico, D. José Sapera. Primer barítono, D. Carlos Pezzilli. Segundo barítono, D. Manuel Rumiá. Primer bajo, D. Leopoldo Cabaletti. Bajo genérico, D. Juan Cabaletti. Segundo bajo y partituno, D. Juan García. Director de orquesta, D. Cayetano Cabaletti. Director de escena, D. Juan Cabaletti. Maestro de coros y partes en ajuste. El cuerpo de coros se compondrá de 18 individuos de ambos sexos. Apuntador, don Pedro Calvo. Maestro de sastre, D. Lázaro Rubio. Guardarropía alta, D. Rafael Matute. Guardarropía baja, don Joaquín Rodríguez.

El precio diario y de abono de localidades y entrada serán:

PRECIO POR LOCALIDADES.	DIARIO.	ABONO.
Palcos.	40	26
Plateas y Faltriqueras.	34	22
Butacas.	5	4

Lunetas primeras.

Id. segundas.

Delanteras y lunetas de tertulia.

Entrada general de Opera.

Id. de Zarzuela fuera del estreno.

Además sabemos que en el repertorio de óperas cuentan con la Traviata,

Il Trovatore, Rigoletto, Lucia Miller, María di Roan, La Favorita, Lucrecia Borgia y Hernani. En el de zarzuelas con el Relámpago, Juramento, Jugar con fuego, Fra diablo, de Auber, Valle de Andorra, Galanteos en Venecia, Catalina, Magyares, Dominó azul, Mis dos mujeres y el Diablo en el poder.

—ARTÍCULOS DE ACTUALIDAD.—Cada dia son leídos con mas interés los artículos que, acerca de su reciente viaje al África, publica en el Diario nuestro exento compañero de redacción D. Fernando Amor. Las circunstancias van cada dia haciendo en efecto mas importante este trabajo. Se ha agotado la tirada de muchos números, por lo que se está haciendo la edición que tenemos anunciada, á escitacion de varias personas.

—PARA SIEMPRE.—Hoy á las 10 de la mañana hará su profesión de religiosa en el convento de la purísima Concepción de esta Ciudad, la señorita D.ª Juana Gallardo y Morales, natural de Bujalance, en cuyo acto predicará el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, siendo padrinos los señores D. Manuel María Olmedo y Garrido y D.ª María del Rosario Aguayo y Bernuy.

—PREVENCIONES.—Por este Gobierno de provincia se escita á los Alcaldes á fin de que inmediatamente se remitan los estados de la inversión de fondos del material respectivo al 2º trimestre del corriente año y que deben formar los profesores de primera enseñanza.

—NECRÓLOGIA.—Ha fallecido hace pocos días en Madrid el Sr. D. Angel Izardi, jefe político que ha sido de esta provincia y director de Correos. Nuestros lectores recordarán los excelentes artículos industriales que ha publicado en el *Diario de Córdoba*: tampoco puede olvidarse el interés que siempre ha demostrado por la prosperidad y engrandecimiento de esta capital, donde lo ligaban muchas simpatías y cariñosos vínculos. Enviamos á su apreciable familia el tributo luctuoso de nuestro dolor. Dios lo tenga en su eterno descanso.

—DATOS.—He aquí el precio medio que han tenido los granos en esta provincia durante la segunda quincena de Setiembre último: fanega de trigo 50 rs. y 70 cént., de cebada 28 y 63, de centeno 32 y 54, de maíz 37 y 37, arroba de garbanzos 16 y 44 y de arroz 27 y 75.

—UN POCO DE TODO.—Por soplar en las ascuas doña Luisa, se le metió en un ojo la ceniza: y por soplarle el ojo don Clemente, la vació la pupila con un diente. El pobre no pensara lo que hizo, pues el diente saltó por ser postizo. Esto dà á conocer sin mas razones, el peligro que corren los sopletes.

—SUBASTA.—En Luque se subasta el dia 16 el arbitrio sobre el peso y la medida de aquella villa para 1860 bajo, el tipo de 2148 rs.

—REO PRÓFUGO.—El Juzgado de Lucena interesa la presentación de José Nieto, conocido por el *Rubito*, contra quien se sigue causa por la

siones con arma blanca á Alejo Piñeda.

—SE CONCLUYÓ LA GUERRA.—Hé aquí como explica un colega el estado actual del mundo, el cual no puede ser mas satisfactorio. Guerras actuales: La guerra de China, la guerra de la India, la guerra civil de Méjico, la guerra de Cochinchina, la guerra civil de las repúblicas americanas, la guerra del Cáucaso. Como guerras inminentes, é inevitables, tenemos en perspectiva: La guerra de Marruecos, la guerra de los revolucionarios de los Ducados con los Duques, la guerra del Austria con el Piemonte. Como guerras, sino muy próximas, muy remotas, y en todo caso muy probables, aparecen en el horizonte: La guerra de Francia con la Inglaterra, la de Francia con Prusia, la de España con los Estados Unidos, la de Grecia, por no decir la Rusia, con la Turquía, y la de Rusia con la Persia. Feliz el que escape.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

Boletín religioso.

Hoy Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza.

Hoy rezala iglesia de la misma festividad, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del hospital de Jesús Nazareno.

En dicha iglesia se celebrará á las 10 una función solmene á Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza, en la que predicará el Dr. Lic. D. Juan Solís, cura propio de la parroquia de Fernán Nuñez.

Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Pilar, en Jesús Nazareno.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 8 de Octubre por 108 consolidado á 44,30 el diferido á 54,30 —Deuda del personal 10,70

Aceite dentro de la ciudad á 62, en los molinos á 50. Jabón blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

SEVILLA 8 de octubre. En la Alhondiga. Trigo de 54 á 68.—Cebada de 58 á 39.—Fuera de la alhondiga. Trigo de 51 á 61.—Cebada de 33 á 35.—Aceite en la Calzada de 00 á 48 para el consumo á 48 1/2.

GRANADA 8 —Albondiga. —Trigo de 52 á 60.—Cebada de 35 á 38.—Garbanzos á 57.

JAEN 6. —Trigo de 46 á 54: Cebada de 27 á 29: Habas de 30 á 36. Aceite de 58 á 60.

MÁLAGA 7—Trigo de 52 á 70. Cebada de 32 á 36. Maíz de 37 á 30: Garbanzos de 60 á 100. Habas de 44 á 48. Veros de 00 á 50. Alpiste de 40 á 100. Aceite de 51 á 52 rs. arroba.

—JEREZ 7. —Trigo de 60 á 67. Cebada de 33 á 35. Garbanzos de 70 á 143

Editor responsable, D. José MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Fausto García Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

EL CORREO DE LA MODA

Periódico de literatura, educación, música, teatros y modas.

Este periódico que se publica en Madrid desde 1851 y ocupa un lugar preferente en el tocador de una señora por la amabilidad e interés de su lectura se recomiendan también a las madres de familia y directoras de colegio por sus artículos de educación y moral y otros de labores de utilidad y adorno, corte de vestidos, etc.

Sale cuatro veces al mes acompañado alternativamente de una pieza de música, un figurín de modas grabado e iluminado en París, un pliego de dibujos o patrones u otro grabado de labores o modas.

Precios de suscripción. Con un figurín 6 rs. al mes en Madrid y 21 por trimestre en provincias. Dos figurines 8 rs. al mes en Madrid y 30 por trimestre en provincias.

MODAS DE HOMBRE.

Se publica una edición mensual con un figurín de modas para hombre de lo mejor que se ejecuta en París. Esta suscripción cuesta 15 rs. trimestre en Madrid y 16 en provincias.

Se suscribe en Córdoba en casa de D. Francisco Lozano o dirigiéndose al administrador del periódico calle de los Huertas núm. 37. Madrid.

VERDADERO CALENDARIO DE 1860

PARA EL OBISPADO DE CÓRDOBA.

Arreglado en esta ciudad con las indicaciones del Observatorio astronómico de San Fernando, y sin las equivocaciones del que corre impreso en Sevilla, y muchísimo mas barato.

Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de la Librería número 4º A CUATRO CUARTOS.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curación radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amareosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gata serena y los dolores más agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez a quince días. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los señores Taconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba, Raya, Sevilla, López Blesa y Compañía, Granada, Miguel Delgado.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda FARNIER.

Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtiene curas maravillosas.

Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez, los trabajos etc.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconet y Compañía, depositarios generales, y para la venta al por menor, Córdoba Raya, Granada, Miguel Delgado, Jiménez Torres, Sevilla, López Blesa y Compañía, droguistas plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de S. Pablo.

CARRUAJES DE DON BENITO FERREB ENTRE CÓRDOBA Y MADRID. — Salen de esta cada tres días. Despacho de billetes en Córdoba Carrera del Puente, por don Policarpo Vergara.

CARRUAJES. Salen para Lucena, Antequera, y Málaga, de D. Alfonso Maroto, todos los miércoles y sábados por la mañana, se admiten pasajeros, encargo y toda clase de cargamentos. Se despatchan en la Carrera del Puente núm. 70.

VENTA. La de una espléndida bomba con tubo de hierro para profundidad de unas quince varas. En la calle Puerta del Osario núm. 14, se manifiesta y se tratará de su ajuste.

4-2

— ALMONEDA. La hay en la calle del Baño de la Catedral núm. 5, desde las 10 de la mañana hasta las tres de la tarde.

4-2



— BAZAR DE CAMAS INGLESES, EN CÓRDOBA,

calle de la Librería núms. 39 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4; esquina á calle Conserjerías.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, catres y cuñas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce chafoladas y maquedas y de bronce con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 144 duros.

TAFILETE superior artificial para forrar, sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BRIDAS brizas, almohazas, barbaditas, sillas de montar, cadena para llaves de caballos, tuercas para carriages etc.

ESCOLETAS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores giradas de uno hasta 8 cañones llamadas revolvers.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mamparas, mesas, cómoda's altaes, etc.

OLLAS y cacerolas, económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces más baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escopinas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barreñas, sierras etc.

QUADANAS superiores consu piedras.

JABON superior de Winsor y de espumas; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies.

LATÓN, zinc y plomo en planchas y en tubos.

ALAMBRE de hierro y dorados. Hojas de lata, estano superior.

BRASEROS, sartenes y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de afilar y de bolillo.

ALFILERES, espejos, clavos, tachuelas, y puntillas de hierro.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se requieren franco por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y A. HA de Sevilla, y á los mismos en Córdoba, calle Librería núms. 39 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez núms. 35 á 49.

— VENTA. Desde casa del maestro Rojas, en la calle de San Fernando á la plazuela de S. Hipólito por las calles de la Librería, Salvador, Zapatería y S. Miguel, se ha extraviado un tapa-cubo de broches de una rueda. Se suplica al que lo haya encontrado se sirva entregarlo en esta redacción, donde se dirá quien es su dueño, el que dará una gratificación.

— VENTA. En la casa número 35 calle del huerto de S. Agustín, se vende lomo, longaniza chorizo, morella y pajarilla, todo en mantecas, y jamones muy buenos y tocino, á precios convencionales.

— ACOJIDOS. En la dehesa de Campo alto, se acoge ganado vacuno y yeguar. El encargado vive en la calle de Letrados núm. 49.

4-2

— ANIVERSARIO.

En los días 13 y 14 del corriente habrá Jubileo en la iglesia parroquial del Salvador y Sto. Domingo de Silos de este ciudad, oficiado en sufragio del alma del Ilte. Sr. don Pedro de Leon y Navarrete, coronel de caballería, gentil-hombre de cámara de S. M., caballero de la militar orden de Calatrava etc., que falleció en 13 de Octubre de 1856. Sus hijos esperan la asistencia de los fieles á estos religiosos actos.

Todos los señores sacerdotes que gusten oficiar el Santo Sacrificio de la Misa en sufragio del alma del citado señor, en el expresado templo, y dichos días, desde los 8 de la mañana en adelante, recibirán el estipendio de 8 reales.

— ARRENDAMIENTO. Se desea una casa principal desde Navidad en adelante, en las inmediaciones de los Tendillas, Compañía ó puerta del Rincon, que tenga agua de pie, de construcción moderna, con habitaciones altas y bajas y que no excedan de ochos. Las personas á quienes interese este anuncio pueden contestar por escrito bajo las iniciales R. B. á la reducción de este periódico.

— VENTA. A voluntad de su dueño y en subasta privada se vende la hacienda nombrada huerta de los Idólos, situada en los términos de la villa de Almodóvar y Sta. María Trasierra, rodeada de una cerca de piedra d' cerca de dos varas de altura, con 5,238 olivos, 277 pies de alamo negro de dos y media pulgadas de diámetro, 1641 mas pequeños, 68 de diferentes tamaños, 11 cipreses, 4 motas de castaño, 10 de avellanos, varios árboles frutales, con un gran caserío, molino de aceite y todas las oficinas correspondientes, apreciado todo en la cantidad de 453,767 rs. 33 céntimos, y se halla á legua y cuarto de la estación del ferrocarril de Almodóvar, con camino de cárretas y carruajes; la cual ha de rematarse á las 11 de la mañana del jueves 27 del actual en las escribanías de D. Francisco de Cárdoba Castillo, plaza de los Carrillos, donde estarán de manifiesto cuantos datos puedan interesar á las personas que deseen hacer proposiciones á dicha hacienda.

— PERDIDA. El segundo día de la feria de Cañete por la noche, se extravió una vaca negra con el vientre blanco y el hielo figurando una A con una cruz. La persona que sepa su paradero podrá en esta capital acudir a don Antonio Fernández y Barbudo, calle de los Jueces núm. 7.

— CUENTOS Y POESIAS POPULARES. andaluzas colecciónadas por Fernan Caballero. Consta de un tom en cuarto de excelente papel, e impresión esmerada y corregida. Su precio es 11 rs. en rústica y 12 encuadrado en la imprenta, y litografía de D. F. García Tena.

— PRENSAS. En el despacho de este periódico se venden magníficas para copiar cartas.

— SUBASTA. El lunes 17 del presente mes, á las 11 de la mañana se ha de subastar para su venta en la sala de juntas de las Escuelas Pías, el fruto de bellota del lugar del Rosal y el aprovechamiento de sus pastos y yerbas hasta fin de diciembre del corriente año.